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MOT DU PRÉSIDENT 
Les Victoires des Médias d’Information Professionnelle ne 
sont pas qu’une remise de prix : elles incarnent l’audace, 
l’innovation et le savoir-faire des éditeurs de presse BtoB. 
Cette cérémonie met en lumière celles et ceux qui, par 
leur créativité et leur exigence, façonnent l’avenir de 
l’information professionnelle.

L’édition 2025 s’inscrit dans cette dynamique 
avec 140 candidatures, illustrant une fois encore 
la vitalité et la capacité d’adaptation du secteur.  
L’intégration d’une nouvelle catégorie, Stratégie IA, 
témoigne des mutations profondes à l’œuvre dans les 
métiers de l’édition et des médias. 

Au total, 9 prix distinguent les initiatives éditoriales et 
stratégiques qui font rayonner la presse professionnelle : 
édito, contenu rédactionnel, design graphique, 
innovation éditoriale, stratégie IA, efficience, créativité, 
engagement sociétal. Sans oublier le Grand Prix des 
Victoires des médias 2025. 

La composition des jurys est toujours plus représentative 
de l’écosystème médiatique, réunissant éditeurs, experts 
et acteurs clés du secteur. Grâce à leur engagement, 
chaque délibération devient un véritable temps fort, où 
se confrontent visions et expertises pour distinguer les 
projets les plus inspirants.

C’est à l’occasion de la soirée de remise de prix du  
3  avril 2025 qu’ont été mis à l’honneur les lauréats 
de  cette 25ème édition, véritable vitrine du dynamisme, 
de la fiabilité et de l’expertise des médias d’information 
professionnelle dans un univers de plus en plus digital où 
foisonnent les sources d’information.

Et vous, quelle création choisirez-vous pour conquérir 
le jury en 2026 ?

Jacques FITAMANT 
Président du Syndicat de la Presse Professionnelle (SPPRO)

Édito
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Étude des candidatures 
Un premier jury, composé d’éditeurs BtoB a étudié l’ensemble des candidatures reçues 
et a sélectionné 3 nominés dans chaque catégorie. Il a réuni :

Emmanuelle FILIBERTI,  
Directrice Générale de Lextenso

Jacques FITAMANT,  
Dirigeant des Éditions Fitamant

Nicolas GOSSE,  
Président d’Editocom

Vincent JARNIGON,  
Président du directoire d’Infomer

Anne LUZIN,  
Présidente de RHF Médias 

Hervé NOIRET,  
Directeur général du groupe NGPA

Jean-Christophe RAVEAU,  
Président de PYC Media et de la FNPS

Érick ROIZARD,  
Président des Éditions de Bionnay 
Jean-Baptiste TRÉBOUL,  
Directeur des Éditions touristiques européennes

Élection des lauréats
Après la pré-sélection par le premier jury d’éditeurs, le deuxième jury, composé 
de 9 professionnels de presse et des médias ont élu un lauréat dans chacune des 
8 catégories. Il a réuni :

Estelle BASTO,  
Directrice des médias  
et de la communication chez BPI France

Didier BEAUCLAIR,  
Directeur Efficacité, Médias & Relations  
agences de l’Union des Marques

Corinne DA COSTA,  
Directrice de C de l’Écoute et du Conseil

Sébastien GANTOU,  
Data Protection Officer et expert RGPD

Jean-François HATTIER,  
Président et fondateur de Hattier Consulting 

Olivier MARTINEZ,  
Consultant en product management  
& intelligence artificielle et fondateur de 255hex.ai

Emmanuel PARODY,  
Président de Digivox

Jean ROYNÉ,  
Dirigeant de JR Conseil MediaPro

Yves SIMÉON,  
Consultant formateur pour les médias  
et leur régie chez Reload

À l’issue de l’élection des lauréats dans chaque catégorie,  
le jury a délibéré pour élire le Grand Prix des Victoires des médias 2025. 
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QUELS MOTS POUR DIRE  
CE QUI EST ? 
Dans un éditorial percutant, Dominique 
Rousseau, constitutionnaliste renommé, 
interroge le rôle des mots dans les discours 
politiques actuels. Il démontre que les mots 
influencent notre perception des faits et des 
situations. Un usage malveillant ou imprécis 
peut exacerber les tensions sociales et 
politiques.

Dominique Rousseau observe que les 
termes employés dans le droit, les médias, 
la politique et les réseaux sociaux diffèrent 
souvent pour décrire les mêmes réalités. 
Cette diversité lexicale renforce la confusion 
et les malentendus, compliquant ainsi la 
compréhension mutuelle.

Comme un appel à une vigilance accrue dans 
l’usage des mots, une communication claire 
est essentielle pour préserver la cohésion 
sociale et favoriser un dialogue constructif. 
Les mots, lorsqu’ils sont utilisés à bon escient, 
peuvent devenir des vecteurs de paix et de 
compréhension.

Tribune

G A Z E T T E  D U  P A L A I S  -  m a r d i  1 0  s e p t e m b r e  2 0 2 4  -  N O  2 8 1

Dans sa pièce de théâtre Pour un oui, pour un non, Nathalie Sarraute 
raconte l’histoire de deux amis écrivains qui se sont fâchés parce 
que l’un a dit à l’autre, qui lui faisait part du succès de son dernier 

roman, « c’est bien ça ». Une fâcherie pour ces trois petits mots ? Pris 
isolément, chacun est inoffensif ; mais, selon le contexte et, plus encore, 
selon le ton sur lequel ils sont prononcés, ils peuvent signifier ou un 
compliment ou une indifférence ou un dédain ou une condescendance 
(que le lecteur s’amuse ainsi à prononcer « c’est bien ça » avec des into-
nations différentes ; par exemple : « c’est bien – silence – ça » !)
Les mots ! Les mots qui tuent : « on ne tire pas sur une ambulance ». 
Les mots qui emportent : « je t’aime ». Les mots d’ordre : « prolétaires 
de tous les pays, unissez-vous ». Les bons mots : « notre père qui êtes 
aux cieux, restez-y ! ». Les mots d’auteur : « touche pas au grisbi, sa-
lope ! ». Les mots ne sont pas seulement des signes ; ils sont aussi 
des significations, ils articulent une représentation des choses qui fait 
sens, ils portent une histoire qui fait produire en chacun des images, 
ils parlent en nous plus que nous les parlons. Même si les mots « tra-
vail », « famille », « patrie » pris chacun séparément sont anodins, pris 
ensemble ils ont un sens qui les dépassent, ils symbolisent Vichy et im-

posent cette représentation à ceux qui les prononcent comme 
à ceux qui les reçoivent.
En d’autres termes – ceux par exemple de Michel Foucault –, 
il y a un ordre du discours. N’importe qui ne peut pas tout dire, 
n’importe comment, devant n’importe qui et dans n’importe 
quelles circonstances car, comme l’écrit Camus, mal nommer 
les choses serait ajouter au malheur du monde. Et pourtant 
le moment actuel est certainement très malheureux car il 
nomme mal la situation politique issue des élections légis-
latives anticipées. Ou plus exactement les mots ne sont pas 
les mêmes. Ne pas nommer Premier ministre la personne 
proposée par le Nouveau Front Populaire peut-il être qualifié 

de « déni démocratique » et « coup de force institutionnelle » ou de 
« logique démocratique et institutionnelle » puisque cette coalition n’a 
pas la majorité absolue ? Consulter les groupes parlementaires pour 
voir ceux qui pourraient travailler ensemble, est-ce pour le président de 
la République « manquer aux devoirs de sa charge » et donc encourir la 
destitution ou au contraire joue-t-il son rôle d’arbitre inscrit à l’article 5 
de la Constitution en s’assurant que le Premier ministre qu’il nommera 
(article 8) ne sera pas renversé par les députés (article 49) ?
Un fait, une situation ne dit pas directement, immédiatement ce qu’elle 
est. Il faut la médiation des mots qui vont permettre de la qualifier, de lui 
donner son identité, de se la représenter. Les juristes le savent au moins 
depuis l’arrêt Gomel : la place Beauvau – le fait – peut-elle être qualifiée 
juridiquement « comme formant une perspective monumentale » ? Mais 
les mots du droit ne sont pas les seuls à qualifier une situation ; ils sont 
concurrencés par ceux des politiques, des médias, des réseaux sociaux 
et il n’est pas sûr que la concurrence soit juste et loyale !   •

467o2

QUELS MOTS POUR DIRE CE QUI EST ? GPL467o2

Dominique ROUSSEAU
Professeur émérite à l’université 

Panthéon-Sorbonne (Paris 1), 
membre honoraire de l’Institut 

universitaire de France

467o2

“ Les mots du droit ne 
sont pas les seuls à qualifier 
une situation ; ils sont 
concurrencés par ceux 
des politiques, des médias, 
des réseaux sociaux”

LAURÉAT DES VICTOIRES

DE L’ÉDITO

LES NOMINÉS
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LES NAUFRAGES DE MIGRANTS SE SUCCÈDENT,  
RETOUR SUR DIX ANS D’UN PHÉNOMÈNE D’AMPLEUR
Face à une crise migratoire qui bouleverse les mers, 
Le  Marin a choisi d’aller au-delà des faits bruts pour 
livrer une enquête de fond. 

Pendant quatre mois, la rédaction et ses correspondants 
ont mené une investigation d’envergure : immersion à 
bord d’un navire de sauvetage en Manche, reportage à 
Mayotte pour éclairer une réalité méconnue, analyses 
de données pour révéler ce que les chiffres cachent. 

Malgré les obstacles, l’équipe a su franchir les 
barrières pour livrer un état des lieux inédit et 
documenté. Ce travail collectif marque un tournant 
pour Le Marin. Fort de cette expertise renforcée, le 
journal poursuit son engagement à offrir un regard 
éclairé sur l’une des grandes questions maritimes de 
notre époque.

© Le Marin - Tous droits réservés

DOSSIER. Les naufrages de migrants

se succèdent, retour sur dix ans d’un

phénomène d’ampleur

Les embarcations tentant de traverser la Manche transportent de plus en plus de personnes. Ici, elles

sont une soixantaine, mais des pneumatiques peuvent maintenant compter jusqu’à cent personnes.

Augmentant d’autant les risques de naufrages meurtriers. | VIRGINIE WOJTKOWSKI

« Migrants à tribord ! » : 24 heures à bord de l’« Abeille Normandie »

Mourir en mer, une tragédie devenue banale pour les migrants

Afghan candidat à l’exil, Andreas a tenté trois fois de traverser la Manche

Les sauveteurs en mer soumis à rude épreuve

« Tous les appels convergent vers le Cross Gris-Nez »

L’accueil à bord des navires de commerce peut s’avérer très compliqué

« À 3 000 euros la traversée », le funèbre business du passage de migrants

Face à l’immigration clandestine, les ports se sont barricadés

À Mayotte, l’État veut instaurer un rideau de fer maritime

Sommaire

> Retrouvez le grand format du marin sur le phénomène migratoire en mer, en neuf volets.

Thibaud TEILLARD et Virginie WOJTKOWSKI

le 30/04/2024 à 15h49

Bertrand Derennes a beau avoir commandé autrefois l’un des plus gros navires jamais construit, l’ex-TI

Europe (aujourd’hui SA Europe, un stockage flottant au large de la Malaisie), ce pétrolier de 380 mètres de

long n’a jamais été prévu que pour héberger 30 personnes, son équipage.  “Il y a à bord de la nourriture, de

l’eau, une dotation médicale et des hébergements pour 30, ce qui signifie que l’on est facilement submergé

si des dizaines, voire des centaines de personnes sont recueillies à bord. En une journée, sauf aide extérieure

rapide, il n’y a plus rien”, explique l’ancien commandant, aujourd’hui secrétaire général de l’Association

française des capitaines de navires (Afcan).

.../...

25

Les navires de commerce sont dans l’obligation d’assister une embarcation en difficulté et

de récupérer des personnes en danger en mer. Mais en cas d’afflux de migrants, rien n’est

vraiment prévu. Au-delà du sauvetage, les traversées de migrants impliquent une grande

vigilance pour les marins, en particulier dans la Manche. Sixième volet de notre série sur le

phénomène migratoire en mer.

Migrants : l’accueil à bord des navires de commerce peut

s’avérer très compliqué

En 2020, le transporteur de produits raffinés « Maersk Etienne » avait recueilli à son bord 27 migrants qui

étaient restés plus d’un mois à son bord après le refus de Malte de les accueillir. | MAERSK TANKERS

Les premiers chiffres de 2024 ne démentent pas la tendance : à mi-mars, 383 personnes ont déjà perdu la vie

en Méditerranée sur 38 000 arrivées par la mer et 8 dans la Manche pour 4 700 tentatives de traversée. Face

à ce constat, l’OIM appelle à renforcer la présence des secours en mer et à créer des voies sécurisées de

migration. Ce qui est loin d’être aujourd’hui le cas.

10

En dix ans, près de 30 000 personnes sont mortes en mer en essayant de rejoindre l’Europe. | FABIAN

HEINZ/SEA-EYE

Si la mer a toujours été un axe de migration, le phénomène actuellement à l’œuvre a commencé dans les

années 1990 en Méditerranée, avec de premiers naufrages médiatisés en 2011. Et surtout en 2013, quand

certains d’entre eux, au large de Lampedusa, en Italie, ont coûté la vie à plusieurs centaines de personnes.

Ces événements sont un choc pour l’Union européenne. L’Italie met en place l’opération militaro-humanitaire

Mare nostrum, qui a permis de sauver près de 120 000 personnes. Mais pointée du doigt pour son coût et

son soi-disant rôle de facilitateur de traversées de clandestins, elle prend fin en novembre 2014 pour être

remplacée par l’opération Triton menée par l’agence européenne de contrôle aux frontières Frontex, moins

ambitieuse et moins tournée vers le sauvetage.

.../...

Le choc des naufrages de 2013 en Méditerranée

Feriel ALOUTI et Virginie WOJTKOWSKIle 09/04/2024 à 17h19

Face aux morts récurrentes de migrants en Méditerranée, les ONG ont pris position sur la zone pour suppléer

les services de secours maritimes des différents pays européens débordés par le phénomène. Les

allemandes Sea-eye et Sea watch, l’espagnole Open arms, l’italienne Mediterranea saving humans, la

française SOS Méditerranée ou encore l’organisation internationale Médecins sans frontières (MSF), pour ne

citer qu’eux. Mais les conditions d’intervention sont de plus en plus compliquées, particulièrement en

Méditerranée centrale. Une situation dénoncée en février par ces ONG mais aussi par la commissaire aux

droits de l’homme du Conseil de l’Europe Dunja Mijatovic.

.../...

18

Depuis 2016, les ONG assurant des sauvetages de migrants en Méditerranée ont vu la

pression s’accroître et leurs conditions de travail se durcir. Dans la Manche, le

renforcement du dispositif de l’État en mer a en partie allégé la mobilisation de la SNSM,

pour laquelle la situation était devenue intenable. Zoom sur les sauveteurs dans ce

quatrième volet de notre grand format sur les phénomènes migratoires en mer.

Migrants : les sauveteurs en mer soumis à rude épreuve

Les ONG de sauvetage en mer sont particulièrement présentes en Méditerranée centrale où les

dispositifs de secours étatiques ne sont pas suffisants. | JOHANNA DE TESSIÈRES/SOS MÉDITERRANÉE

O&L

Dossier

Nous autres,
jeunes aidants

22 - N° 259 - Mai, juin  2024

LAURÉAT DES VICTOIRES

DU CONTENU RÉDACTIONNEL 

LES NOMINÉS
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NOUVELLE MAQUETTE
Depuis plus de soixante ans, Face au Risque accompagne 
les professionnels de la sécurité et de la gestion des 
risques avec une information pointue et rigoureuse. 
En  2024, une refonte graphique a été engagée pour 
moderniser le magazine tout en restant fidèle à son 
ADN. 

L’objectif était d’offrir une lecture plus fluide et 
attractive, avec une mise en page repensée, plus aérée, 
facilitant l’accès aux contenus techniques. L’intégration 
d’éléments graphiques inédits, de codes visuels 

distinctifs et d’infographies permet désormais de 
mieux structurer l’information et de capter l’attention 
des lecteurs dès le premier regard.

Cette nouvelle maquette accompagne également 
l’évolution du titre vers une périodicité bimestrielle, qui 
vient s’inscrire en complément du site internet pour 
permettre aux lecteurs de bénéficier d’une information 
à forte valeur ajoutée. Ce projet a mobilisé l’ensemble 
des équipes, animées par la volonté de proposer un 
magazine en phase avec les attentes actuelles !

LES NOMINÉS

LAURÉAT DES VICTOIRES

DU DESIGN GRAPHIQUE

En bref
04

C’est arrivé
09

11 Rendre obligatoire 

la télédéclaration des incidents 

et accidents industriels

Entretien avec Pierre de Franclieu, 

et Vincent Perche du Barpi.

Interview

Dans ce numéro...

INGÉNIERIE DE SÉCURITÉ INCENDIE

15
L’ESSOR DE L’INGÉNIERIE 

DE SÉCURITÉ INCENDIE (ISI)
16

QU’EST-CE QUE L’ISI ?

18
L'ISI, UN TRAVAIL COLLABORATIF

20

Dossier

CENTRE LECLERC, UN INCENDIE PEU CLAIR

24 L’année 2024 est à peine entamée que, déjà, 

les sapeurs-pompiers du Calvados sont alertés 

pour un feu au centre Leclerc de Honfleur.

Feu instructif

UN NOUVEL ARRÊTÉ CONCERNANT 

LES ICPE SOUMISES À DÉCLARATION

30
Filière d

échets

L’ESSENTIEL DES TEXTES 

PARUS EN 202332
Réglementation

Incendie
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Et dans le monde
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LES PRINCIPALES ÉTAPES, 

D’UN DOSSIER D’INGÉNIERIE
22

ESSOC : ÇA BLOQUE

23
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Sommaire

Avant de te lancer dans l’aventure de l’épargne, place 
tes pions sur la «Case d’Épargne ». Puis, jette le dé pour 

découvrir de combien de cases tu peux avancer. 
Si tu atterris sur une case billet d’Or, félicitations !  

Tu as gagné le droit d’avancer de trois cases.  
Pour remporter le titre de maître de l’épargne, sois le 

premier à atteindre la case finale. Pas si vite, champion !  
Tu dois atterrir pile sur cette case. Si, par malheur, ton 

lancer de dé t’envoie plus loin, tu devras faire un pas en 
arrière pour chaque case supplémentaire. 

RÈGLES DU JEU

CASE 
D’ÉPARGNE

Je recule de 1 case

Je gagne 
de l’argent 

Je décide 
quoi faire de 
mon argent

Est-ce que 
je peux aller... 

encore plus vite ? 

Et l’argent mis de côté 
peut-il servir à quelque chose ? 

Je laisse 
mon argent 

faire des 
petits

Je choisis 
comment garder 

mes sous

Je veux 
économiser 
plus vite ! 

Je passe mon tour

Tu avances de 4 cases

Chacun choisit 
son risque !

Retour à la 
case d’épargne

Retour à la 
case d’épargne

Je recule de 1 case

Je recule de 1 case
1
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Épargner, 
c’est dépenser moins 
que ce qu’on gagne... 
pour réaliser ses plus 

beaux projets !

• Quand j’ai un 
« 20/20 » à l’école

• Quand je tonds 
la pelouse

• Quand Mamie me 
donne une enveloppe

• Je m’achète des 
bonbons

• J’économise pour 
un cadeau à la fête 
des mères

• J’économise 
pour m’acheter 
une console Tu es prudent ?

Lance le dé. Entre 1 et 3, 
tu avances de 2 cases ; 
entre 4 et 6 tu restes sur 
place.

Tu es joueur ?
Entre 1 et 3, tu avances 
de 4 cases, entre 4 et 6, 
tu recules de 1 case. 

À moi de choisir :
• Je suis prudent 

pour espérer gagner 
un peu

• Je suis joueur pour 
espérer gagner plus

Incroyable ! Mon argent peut servir à construire 
des logements, à développer les énergies 
renouvelables... ou des emplois locaux. 

C’est moi qui choisis !

Rome ne s’est pas faite en un jour, et ma console 
n’a pas été payée en deux jours ! Si je dépose 
15 euros par mois, j’ai mis de côté 180 euros dans 
l’année. Après 3 ans, j’ai mis de côté 560 euros, 
et je gagne 5,36 euros en plus (sur la base de 
3 % par an). On appelle cela « l’effet boule de 
neige » ! Ce mécanisme prend tout son sens pour 
acheter une maison !

• Je glisse une 
enveloppe sous 
mon matelas

• Je les répartis 
entre 3 tirelires :

les bonbons 
un cadeau 

une console

Mes parents 
m’expliquent :

Les banques et les assurances 
vie te permettent de conserver 

ton argent.
Ta confiance est récompensée :  

si tu leur confies 100 euros, 
après un an, tu auras peut-être 

entre 1 et 10 euros en plus,  
selon les cas !

J’insiste trop  auprès 
de mes parents

Je dépense 
 tout en bonbons

Année exceptionnelle  
à la Bourse !

Je perds ma tirelire

J’oublie de verser 
ce mois-ci

Krach boursier !

Je fais un mauvais 
choix pour mon épargne

COMMENT M’ACHETER 
UNE CONSOLE DE JEUX ?

Le jeu de l’épargne, qui t’apprend 
à mettre de l’argent de côté !

colle

colle

co
lle

collecolle

colle

co
lle

Que la course vers 
la console de jeux 

commence !

La France

&Mutualiste
vous

INGÉNIERIE DE 

SÉCURITÉ INCENDIE

Dans ce dossier...

L’essor de l’ingénierie 

de sécurité incendie (ISI) 

Qu’est-ce que l’ISI ?

L'ISI, un travail collaboratif

Les principales étapes 

d’un dossier d’ingénierie 

Essoc : ça bloque

15
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Dossier   I   Ingénierie de sécurité incendie

Incendie de façademeurtrier
10 morts. C’est le bilan du dramatique 

incendie ayant touché un complexe résidentiel 

le  22 février 2024 à Valence (Espagne). 

D’après les premiers résultats de l’enquête,  

le feu serait parti vers 17 h 30 d’un appareil 

électrique dans une cuisine du  8e étage. 

Les flammes ont rapidement envahi  le  balcon, 

pour se  propager à une vitesse impressionnante 

le long de la  façade de  l’immeuble de 14 étages 

et gagner un autre immeuble contigu d’une 

dizaine d’étages. Avec des rafales de 60  km/h, 

le  vent a été un facteur aggravant, contribuant 

à embraser totalement les 138 logements 

des deux bâtiments en quelques heures. 

Le  revêtement de la tour, achevée de construire 

en 2009, est au centre de toutes les  questions. 

Une tragédie qui rappelle le  triste scénario 

de la tour Grenfell de  Londres.
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Les Américains du Nist (National Institute of Standards and Technology) éditent le logiciel FDS (Fire Dynamics Simulator) pour les besoins de l’ISI, et notamment l’étude du désenfumage. Basé sur un code à champs en  open source, le modèle informatique repose sur la dynamique des fluides provoquée par le feu.

L’ESSOR DE L’INGÉNIERIE DE SÉCURITÉ INCENDIE 

Frise chronologique

Création au niveau international du Comitétechnique ISO TC92/SC4, dédié spécifiquement à l’ingénierie de la sécurité incendie (ISI). Les résultats des premiers travaux débouchent sur la série des rapports techniques ISO/TR 13387, publiés en 1999.

À la suite des travaux de  modélisation effectués par le CSTB (Centre scientifique et technique du bâtiment) et à l’avis favorable de  la  CCS (Commission centrale de  sécurité), une  circulaire du  30  décembre 1994 vient préciser l’IT 263 sur  les règles de construction et les  principes de désenfumage qu’il  convient d’appliquer aux  atriums dans les ERP.

Pour les besoins de sa  rénovation, le  centre Pompidou fait l’objet d’une des toutes premières études d’ISI en France. Menée par Efectis, elle concerne le  comportement au  f eu de la peinture extérieure revêtant la  structure complexe.

Un arrêté daté du  3  août introduit « la  détermination de la résistance au feu des ouvrages et éléments de  construction à partir de calculs effectués selon des méthodes, ou modèles de calcul approuvés, après avis du  Cecmi » [Comité d’étude et de classification des matériaux et éléments de construction par rapport au danger d’incendie].

L’arrêté du 5 août relatif à la prévention des sinistres dans les  entrepôts couverts soumis à autorisation sous la rubrique 1510 prévoit pour certains entrepôts la fourniture d’une étude spécifique d’ISI par l’exploitant.

Deux arrêtés en date du  22  mars ouvrent pour les  ERP la possibilité du recours à l’ISI pour des études concernant le désenfumage et le  comportement au  feu.

Mise en place du  PN  ISI en France, le programme national de recherche public-privé autour de l’approche performancielle. Achevé en 2011, le  PN ISI a produit 18  rapports en relation aux axes de recherches définis à l’origine.

Bernard Jaguenaud
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SIMULATEUR RAYONS X

LA RÉVOLUTION DES 

DATAS

ENTRAID 
MÉDIAS

LAURÉAT DES VICTOIRES

INNOVATION ÉDITORIALE

SIMULATEUR RAYONS X
Entraid franchit une nouvelle étape en mettant 
à disposition des agriculteurs un simulateur 
en ligne inédit : Rayons X. Avec 50 machines 
accessibles, cet outil repousse les frontières de 
l’analyse économique et permet d’ajuster tous les 
paramètres influençant le coût d’utilisation des 
matériels.

Tracteur, moissonneuse batteuse, semoir, ensileuse... 
En quelques clics, les utilisateurs peuvent 
comparer les équipements et estimer leur coût 
réel, en prenant en compte prix d’achat, valeur 

de revente, coût d’entretien, taux d’intérêt 
bancaire, ou encore prix du carburant. Plus de  
260 000 matériels agricoles passés au crible pour 
des décisions d’achat éclairées et objectives.

Quelle est la moissonneuse la plus rentable ? 
Quel tracteur affiche les coûts d’entretien les plus 
bas ? Le simulateur Rayons X  répond à toutes ces 
questions. Accessible à tous, ergonomique et ultra-
complet, cet outil devient un allié incontournable 
pour les professionnels du secteur !

LES NOMINÉS
le marin
8 journalistes spécialisés
dans l’économie maritime

Gestion WhatsApp 
1 message/jour 
en fin de journée
du lundi au vendredi

+ des pushs et des sondages

1326 abonnés à la chaîne
( 24/09/2024)

UN CONTENU UNIQUEDES DONNÉES IMPACTANTES  

RAYONS X 2024

Les rôles des Rayons X 
Proposer aux acteurs du secteur agricole, aux agriculteurs, aux cuma, aux ETA un véritable outil d’aide à la décision d’achat du matériel agricole. Un outil unique en France, unique dans le monde des médias.

Référence de la machine agricole - Référent de la DATA agricole

UNIQUE SUR LE MARCHÉ

COMPARER LE COÛT D’UTILISATION  DES 
DIFFÉRENTS MATÉRIELS AGRICOLES

RAYONS X 2024

LE COMPARATEUR
Fonctionnalités du comparateur :- Comparer deux matériels d’une même édition- Possibilité de partager le résultat sur les RS et également d’imprimer

Référence de la machine agricole - Référent de la DATA agricole

https://www.entraid.com/comparateur-materiel-agricole-rayons-x 
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RF ALTEREGO
Pour répondre aux besoins de précision des 
professionnels, Le Groupe Fiduciaire a conçu 
RF  AlterEgo, une intelligence artificielle juridique 
ultra-spécialisée. Déclinée par métier – DAF, experts-
comptables, DRH et responsables paie – elle 
s’appuie sur une base documentaire rigoureusement 
sélectionnée, issue de la Revue Fiduciaire et de sources 
officielles, garantissant des réponses adaptées et 
fiables.

Son fonctionnement est simple : l’utilisateur pose sa 
question en langage naturel et précis. RF AlterEgo 
délivre alors une réponse claire et détaillée, structurée 
sous forme de procédure, calcul ou planning, avec 
des références vérifiables. Loin des IA généralistes, 
cette approche ciblée garantit une information 
immédiatement exploitable.

Précision, rapidité et fiabilité : RF AlterEgo révolutionne 
l’accès aux connaissances juridiques et fiscales  
en offrant un véritable moteur de réponse sur 
mesure ! 

dossier de presse

RH DAF PAYE EXPERT-COMPTABLE

L’IA juridique 
spécialisée par métier

DOSSIER DE PRESSE

11

RF AlterEgo l’IA juridique spécialisée par métier

G R O U P E  R E V U E  F I D U C I A I R E

Comment tester  ?

Fonctionnalités

Rendez-vous sur
https://www.revue-fiduciaire.com/ia-juridique

Remplissez le formulaire 
et choisissez la version

Historique des conversations et des réponses

Mise en favori des conversations et des réponses
200 

questions par mois  
Citation  et consultation des sources utilisées

RH DAF PAYEEXPERT-COMPTABLE

LAURÉAT DES VICTOIRES

STRATÉGIE IA

LES NOMINÉS
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LIVRE BLANC
Antiparasitaires : comment faire encore mieux ?

3.La gestion du parasitisme dans l’élevage
3.1 L’immunité et ses mécanismes
L’immunité est la capacité d’un organisme à se défendre contre les agents pathogènes. Chez les bovins, ce mécanisme de résistance naturelle permet entre autres de contrôler le nombre de parasites qui s’installent dans leur tube digestif. L’immunité contribue à réduire la charge parasitaire et limite l’excrétion d’œufs dans les bouses.

Des contacts réguliers avec les strongles permettent l’installation puis le maintien 

de défenses immunitaires durables. Les jeunes animaux doivent donc impérativement être 

exposés aux parasites gastro-intestinaux ! L’immunité contre les strongles se construit dès le 

plus jeune âge et s'acquiert au bout d'environ 8 mois de temps de contact effectif (TCE).

Crédit : AdobeStock
Sa mise en place dépend de la durée et du niveau d’exposition des animaux aux parasites. 

L’immunité se construit à l’échelle du pré-troupeau et s’entretient durant toute la vie. Génétique-

ment, c’est un caractère de santé dont l’héritabilité est assez faible. L’immunité peut ainsi varier 

d’une vache à l’autre au sein même du troupeau. 
À l’immunité s’ajoute la résilience à l’infestation, qui correspond à la capacité d’une vache à 

résister aux effets pathogènes des parasites. Un animal “résilient” est ainsi capable de maintenir 

ses performances malgré la présence de parasites.3.2 Comment favoriser la mise en place d’une bonne immunité
           contre les strongles digestifs ?

p. 4

LIVRE BLANC

Antiparasitaires : comment faire encore mieux ?

1.Pourquoi s’intéresser aux parasites 

gastro-intestinaux ?

1.1 Qui sont-ils ?

1.2 Le cycle des parasites

Un parasite est un organisme vivant sur, ou à l’intérieur, d’un organisme-hôte, aux 

dépens duquel il se nourrit. Les parasites gastro-intestinaux des ruminants appartiennent 

tous à la famille des helminthes. Celle-ci inclut deux grands groupes de vers parasites : les 

nématodes (vers ronds, ou strongles) et les plathelminthes (vers plats). Sous nos latitudes, les 

principaux strongles affectant les bovins sont des vers ronds : Ostertagia ostertagi & Cooperia 

oncophora. Le premier est un parasite de la caillette, le second de l’intestin grêle. Leur corps 

� n ressemble à un � l. Si la plupart sont invisibles à l'œil nu, les plus longs peuvent atteindre 3-4 

cm. Des deux, Ostertagia ostertagi est le plus pathogène. Ses larves causent des lésions dans 

la caillette, affectant directement le bien-être et la productivité de l’animal parasité.

Les strongles gastro-intestinaux des bovins réalisent une partie de leur cycle dans les prairies et 

l'autre dans  le tube digestif digestif des ruminants. Dès que le troupeau pâture les bovins 

ingèrent des larves.

INGESTION 

DE LARVES

EVOLUTION EN

3 SEMAINES

DANS LE BOVIN

(phase prépatente)

STRONGLES 

ADULTES
OEUFS

EXCRETION DANS 

LES BOUSES

HYPOBIOSE À L’AUTOMNE

LE DÉVELOPEMMENT

REPREND AU PRINTEMPS

Cycle d’Ostertagia

EVOLUTION EN 1 A 8 

SEMAINES DANS L'HERBE

(variable en fonction de la 

météo)

Cycle Ostertagia

LAURÉAT DES VICTOIRES

DE L’EFFICIENCE 

LES NOMINÉS

MIEUX GÉRER LE PARASITISME CHEZ LES BOVINS – CEVA
Face au défi du parasitisme bovin, Web-agri a lancé 
une campagne digitale percutante alliant expertise, 
pédagogie et innovation. En collaboration avec 
CEVA, acteur majeur de la santé animale, Web-agri 
a enregistré plus de 900 leads qualifiés et 32 000 
visites sur son site. L’initiative a su capter l’attention 
et accompagner efficacement les éleveurs dans leurs 
décisions de vermifugation. 

Véritable pierre angulaire du dispositif, Web-agri 
a permis de structurer une communauté engagée 
autour de cette problématique grâce à une 
approche multicanale : un webinaire co-brandé avec 
des acteurs de référence (École vétérinaire Oniris, 
l’influenceur éleveur Étienne Fourmont…), un outil 
d’aide à la décision intuitif, des articles co-brandés 
avec la SNGTV dans la revue La France Agricole et 

Web-agri.fr, création d’un livre blanc, sans oublier 
une présence remarquée au salon Space à Rennes 
avec un plateau TV dédié.

Chaque levier a été pensé pour maximiser l’impact, 
toucher une cible qualifiée et renforcer la position de 
CEVA comme expert de référence.

Au-delà des chiffres, cette campagne démontre 
comment une stratégie multicanale bien orchestrée, 
combinant expertise, pédagogie et innovation 
digitale, peut générer des résultats concrets et 
mesurables tout en optimisant les ressources 
investies. Le nombre de leads qualifiés générés  
témoigne de l’efficience du dispositif mis en place. 

LIVRE BLANC

Réalisé par :

Antiparasitaires :

comment faire encore 

mieux ?

PARASITISME INTERNE DES BOVINS
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CRÉATION DE L’INSTITUT ACTEURS PUBLICS
Dans l’esprit de sa raison d’être une entreprise à 
mission, Acteurs Publics a créé l’Institut Acteurs 
Publics (IAP) en octobre dernier pour accompagner et 
former les décideurs publics et privés qui s’engagent 
pour le service public et les causes d’intérêt général.

Les activités de recherche et de formation de 
l’Institut Acteurs Publics s’appuient sur une approche 
pluriprofessionnelle inspirée par des pratiques 
internationales et profitent des ressources d’Acteurs 
Publics, qui depuis plus de 30 ans commente et 
analyse le fonctionnement de l’action publique en 
interaction permanente avec :

-  la diversité des acteurs publics : État, collectivités, 
hôpitaux, opérateurs...

-  les acteurs économiques et associatifs en charge de 
mission d’intérêt général ;

-  le monde académique, de la connaissance, de la 
réflexion et de la prospective ;

L’Institut Acteurs Publics a développé le Cycle 
des Hautes Etudes des Métropoles, un parcours 
de formation en immersion, réunissant acteurs 
publics et privés dans une même promotion, pour 
comprendre les enjeux stratégiques, la gouvernance 
et le fonctionnement des métropoles.

LAURÉAT DES VICTOIRES

DE LA CRÉATIVITÉ

LES NOMINÉS



11

ACCOMPAGNER L’ENGAGEMENT SOCIÉTAL 
AU  SERVICE DE L’ESPACE URBAIN
Depuis 30 ans, Espace public & Paysage est une référence 
des services d’espaces verts et des services d’urbanisme 
des collectivités territoriales, toutes concernées par leurs 
obligations d’apporter des réponses et des solutions 
à leurs concitoyens en matière de Zéro Artificialisation 
Nette (ZAN) et de plan Climat & Résilience.

Les Éditions de Bionnay ont souhaité s’engager pour 
une cause commune afin de susciter des démarches RSE 
dans les collectivités, qui à leur tour doivent engager une 
démarche avec leurs habitants.

Pour cette chaîne vertueuse, la rédaction a retenu 3 axes 
de problèmes soulevés et de réponses apportées dans 
son contenu éditorial 2024 pour un engagement sociétal 
collectif : lutter contre la chaleur en ville en créant parcs, 
jardins et autres lieux de fraîcheur. Gérer l’eau, un défi à 
relever pour conserver un patrimoine arboré fragile et 
indispensable. Enfin soutenir et s’engager pour la santé 
publique : bouger et retrouver l’esprit d’équipe dans des 
espaces dédiés au sport.

Derrière chaque dossier, chaque enquête, l’équipe de journalistes 
engagés est allée sur le terrain, pour interroger les professionnels, 
confronter les idées, mettre en lumière les solutions qui fonctionnent 
et offrir aux décideurs des clés concrètes pour repenser leurs espaces 
publics. Autant d’initiatives qui façonneront la ville plus vivable et 
résiliente !

LAURÉAT DES VICTOIRES

DE L’ENGAGEMENT SOCIÉTAL 

LES NOMINÉS

32
Novembre-Décembre 2024 Espace public & PAYSAGE

Aménagement       Chantiers
&

Aperçu de la Place de Catalogne avant et après travaux. Le béton, omniprésent, a laissé la place à une forêt composée  

de 478 arbres plantés densément. Les surfaces perméables ont été multipliées par dix.D   ans le 14e arrondissement parisien, la création de cette 

forêt urbaine, couvrant une superficie de 4 000 m², trouve 

son origine lors des dernières élections municipales, 

durant lesquelles la Ville a annoncé vouloir végétaliser 

massivement la capitale, notamment par le biais de forêts urbaines 

dans le cadre du Plan Climat 2030. Objectifs : créer de véritables îlots 

de fraîcheur, prolonger la trame verte qui traverse l’arrondissement, 

redonner la place aux piétons et aux cyclistes, proposer un 

nouveau paysage, accueillant et apaisé. Rapidement, des études de 

faisabilité ont repéré la place de Catalogne, vaste espace minéral de  

11 200 m² centré d’une fontaine hors d’usage. Son atout également, 

rare pour être souligné dans la capitale : la quasi-absence de réseaux 

souterrains, assurant la désimperméabilisation des sols.

Place = fosse de plantation
Les marchés sont lancés en 2022 pour réaménager l’ensemble de la 

place de Catalogne. Le projet est conduit par la Direction de la Voirie 

et des Déplacements (DVD), pilote général des opérations et maître 

d’ouvrage pour le réaménagement global de la place de Catalogne, 

et la Direction des Espaces Verts et de l’Environnement (DEVE), maître 

d’ouvrage délégué et maître d’œuvre pour la création de la forêt 

urbaine. C’est l’entreprise Vallois Île-de-France, filiale de Spie Batignolles 

Paysage, qui a réalisé l’ensemble des aménagements paysagers (apports 

de terre, plantations, installation du mobilier urbain...). Les systèmes 

d’arrosage/brumisation ont été confiés à Terideal. 

Après décroutage de l’enrobé et du béton omniprésents et retrait 

de la fontaine, 8 000 m3 de terre ont été apportés pour surélever 

ponctuellement le niveau de la place d’1,2 m par rapport aux 

espaces viaires de proximité. “La place est devenue une vaste fosse 

de plantation, sans obstacles, dans laquelle nous avons creusé 

pour installer les végétaux”, décrit Raphael Gasparini, responsable 

d’exploitation chez Vallois. A noter que la gestion raisonnée des 

déblais-remblais a permis de limiter la profondeur d’excavation et la 

rotation de 200 camions. Deux horizons, élaborés par des experts 

municipaux en agronomie, composent la couche de terres existantes/

rapportées qui accueillent les végétaux. “D’abord une strate 

d’environ 80 cm d’épaisseur, constituée d’un mélange terre-pierres  

(Ø 80 mm) à 50-50. Se superpose ensuite une strate d’environ 70 cm 

en terre-pierres (Ø 10 à 40 mm) à 60-40. Les pierres - de la meulière - 

proviennent toutes de Saclay”, expose-t-il.

Pas moins de 478 arbres-tiges d’âges et d’essences divers, dont sept 

sujets de force 60/70, ont été plantés. “Au début, l’idée était de 

retrouver le vocabulaire végétal de la forêt de Fontainebleau. Puis, 

suite à des discussions menées avec des experts arbres à la Ville pour 

estimer quels sujets étaient les plus résistants et faciles à entretenir, 

nous avons sélectionné divers chênes (pédonculés, de Hongrie, 

Longtemps soumise à une minéralité ambiante et à la circulation automobile,  

la place de Catalogne renaît en une forêt rafraîchissante. Grâce à l’intervention  

de l’entreprise Vallois, sous la maîtrise d’ouvrage et d’œuvre de la DEVE de la Ville  

de Paris, les espaces végétalisés ont désormais droit de cité.

Une forêt urbaine pousse à Paris
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8 Juillet-Août 2024 Espace public & PAYSAGE

&Débats
     Opinions

“Il nous faut, collectivement, combattre les idées reçues ! Minéraliser les sols, poser  

du gazon synthétique et ne planter que des espèces de climat sec est une hérésie.  

C’est tentant, mais c’est un piège. Il faut faire tout le contraire. Nous, les jardiniers-

paysagistes, avons le pouvoir extraordinaire de cultiver l’eau. Nous portons des solutions  

à la crise de l’eau”, explique Charles Parvais. 

L’eau se cultive ! 

un manifeste sur l’eau

LL ’entrepreneur du paysage, à l’enthousiasme communicatif, a 

cofondé la société Atzavara, basée à Collioure, dans les Pyrénées-

Orientales, qui aménage et entretient des jardins, essentiellement 

pour les particuliers. Le jeune professionnel s’investit fortement 

au sein de l’Unep - Les entreprises du paysage. Face à une sécheresse 

sans précédent dans son département, il ne ménage pas son énergie 

pour rencontrer les pouvoirs publics, s’appuyant sur les productions du 

groupe de travail dédié à l’eau de l’Unep, auquel il contribue. 

Eau verte
Le groupe de travail sur l’eau de l’Unep est né à l’issue de la sécheresse 

de 2022. Il s’appuie sur les dernières connaissances scientifiques, 

confrontées à l’expérience pratique des professionnels. Il est co-présidé 

par Paul del Pozo (entreprise Del Pozo), membre du bureau national et 

Fabienne Casanabe (idverde), Présidente de la commission QSE, avec 

l’implication de Christophe Gonthier (entreprise Gonthier) et Quentin 

Lefaucheux (SOLEV - Spie Batignolles paysage), également membres du 

bureau national. L’organisation représentative des 32 000 entreprises 

du paysage multiplie les rencontres entre professionnels du secteur 

et spécialistes de l’eau. Ainsi, lors de Jardins, jardin au Parc de la Villa 

Windsor à Paris, début juin, Marie-Christine Huau, directrice stratégie 

eau et climat de Veolia Eau France, a dressé un tableau de la situation 

hydrique dans l’hexagone, avec un titre évocateur “Trop ou trop peu : 

cycles de l’eau et nouveaux enjeux”. Depuis 2017, la France connaît 

en effet des épisodes inédits de fortes pluies et de sécheresses. L’eau 

tombe trop ou trop peu, de manière brutale et difficilement prévisible. 

La répartition géographique est également très inégale, comme le 

montre la situation, toujours critique, des Pyrénées-Orientales, alors 

que le niveau des nappes est jugé très satisfaisant sur la majeure 

partie du territoire. Les relations entre l’eau, le sol et le végétal sont 

au cœur du propos de cette ingénieure agronome. “Penser qu’il faut 

utiliser des plantes à faible évapotranspiration est une erreur. Car 

l’eau qui s’évapore n’est pas perdue. Elle contribue au cycle de l’eau”, 

ajoute Marie-Christine Huau. Un autre agronome, Samuel Bonvoisin, 

cofondateur du mouvement Pour une hydrologie régénérative, acclamé 

à Valence le 13 juin à l’occasion des Rencontres du paysage urbain 

de l’Unep Aura, le proclame : “L’eau se cultive”. En effet, ainsi que le 

rappelle l’hydrologue Charlène Descollonges, auteure de l’ouvrage à 

succès L’eau, fake or not ?, paru en mai 2023 aux éditions Tana, deux 

tiers (2/3) des précipitations, autrement dit, 6 à 7 gouttes de pluie 

sur 10, proviennent de l’eau verte. On appelle “eau verte” l’humidité 

contenue dans la végétation et leur substrat. C’est la dernière des limites 

planétaires à avoir été franchie en 2023 : près de 20% des sols dans le 

monde ont atteint un niveau de sécheresse record. 

Manifeste sur l’eau

“Un arbre est un château d’eau”, abonde Paul del Pozo. “Les végétaux 

sont essentiellement constitués d’eau. Elle représente 80 à 95 % de la 

masse totale des plantes quand nous, les humains, sommes composés 

d’environ 60 % d’eau. Au total, 90 % de l’eau que contient un arbre 

est évaporée et réinjectée dans le cycle de l’eau, jusqu’aux pluies. 

L’eau se cultive et nous en sommes naturellement les jardiniers”, 

ajoute ce spécialiste de l’arrosage et des soins aux arbres. Le groupe 

eau de l’Unep est à l’origine du Manifeste sur l’eau des entreprises du 

paysage, tout récemment publié. Ce document résume, à l’intention 

des acteurs des villes et des territoires, les principes d’une gestion 

durable de l’eau. “Les 132 000 jardiniers-paysagistes, plus grande 

force vive de la végétalisation et de la renaturation, et l’ensemble des 

jardiniers, des concepteurs aux producteurs, publics et privés, soit 

plus de 250 000 professionnels en France, constituent la ‘première 

entreprise écologique de France’”. Il poursuit : “Ce sont des acteurs 

responsables, porteurs de solutions face à la crise globale du système 

terre”. Le 13 juin dernier, à Thuir, dans les Pyrénées-Orientales, les 

professionnels du végétal, des producteurs aux gestionnaires de 

nature en ville en passant par les concepteurs, étaient réunis autour 

du climatologue Wolfgang Cramer, auteur du rapport du GIEC. Paul 

del Pozo y a détaillé quelques travaux des entreprises du paysage : 

“désimperméabilisation des sols, gestion des eaux pluviales avec 
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&Ville Active     Sportive

D ’après Michel Franques, maire-adjoint d’Albi, le sport 

a toujours été au cœur de la stratégie municipale : “En 

2012, Albi était désignée ‘Ville la plus sportive’ dans sa 

catégorie par le journal l’Equipe. Une reconnaissance 

réaffirmée plus tard suite à la création du label Ville Active et Sportive, 

avec trois lauriers dans un premier temps, puis un quatrième depuis 

cette année”. Dans le cadre de la politique sportive globale menée, 

plusieurs axes servent de catalyseurs.La modernisation et le développement  

du patrimoine sportif
Comme nombre de villes d’environ 50 000 habitants, Albi est 

très bien dotée en équipements sportifs (terrains de grand jeux, 

gymnases, salles spécialisées, structures en libre accès…) et poursuit 

une politique ambitieuse d'investissement. 

Parmi les exemples phares construits dernièrement, il y a le parcours 

de cyclo-cross labellisé par la FFC. La Ville a profité d’un terrain 

en pente, situé sur une extrémité de la plaine des sports de La 

Guitardié (accueillant plusieurs terrains de grand jeu pour le rugby 

et le football) pour construire un parcours de cyclo-cross. “Cette 

discipline est pratiquée par de nombreux cyclistes à Albi et il n’existait 

pas d’équipement spécifique dans le Sud-Ouest. Le parcours mesure  

2,8 km avec différents obstacles à proximité du Tarn. Accessible à tous, 

c’est le premier parcours permanent de France”, insiste Michel Franques. 

Il a été pensé par Arnaud Jouffroy, ancien champion du monde de 

cyclo-cross espoir et junior. La Ville a investi 230 000 euros TTC 

pour cette réalisation. Autre chantier significatif : la rénovation de 

la piste d’athlétisme du Stadium (après 15 ans d’existence) pour 

un million d’euros TTC. Les travaux ont consisté à remplacer le 

revêtement de la piste de 400 m (revêtement préfabriqué fourni par 

la société Mondo) et des zones annexes utilisées, notamment pour les 

sauts et les lancers, ainsi que la piste d'échauffement de 60 m.

L’événementiel, un vecteur d’attractivité important

Pouvoir compter sur des infrastructures sportives de qualité, et 

un tissu associatif très dynamique (155 clubs comprenant 18 500 

licenciés), favorisent l’accueil d’événements sportifs d’envergure. C’est 

un objectif important pour les élus : “Nous avons conscience des 

possibilités qui sont les nôtres et avons créé des liens avec différentes 

fédérations sportives. Par exemple, nous renouvelons une convention 

tous les quatre ans avec la fédération française d’athlétisme afin de 

recevoir régulièrement des compétitions. Ainsi, depuis 2008, Albi 

Située au cœur du département du Tarn dont elle est la préfecture, Albi est une ville à taille 

humaine (près de 50 000 habitants). Outre sa politique touristique, celle dédiée au sport  

fait partie de ses axes prioritaires. Le passage de 3 à 4 lauriers au niveau du label Ville Active 

et Sportive est le fruit d’un travail de longue haleine et d’une dynamique collective.

Transversalité et synergie
comme maîtres-mots

Véritable poumon vert dédié aux sports, le complexe sportif de la Guitardié propose plusieurs terrains pour le football  

et le rugby. Destinés aux clubs et aux scolaires, ils restent néanmoins ouverts aux pratiquants libres en dehors  

des heures réservées.
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#Et du côté de Lin
kedin... 

Nicolas Gosse, rédacteur en chef d’Industries 

Cosmétiques partage ses rencontres avec les acteurs 

de la parfumerie et de la cosmétique croisés dans les allées  

des salons, en reportage sur le terrain ou lors d’entretiens. Tous  

ces échanges sont à découvrir sur la page Linkedin de votre média. 

MULTIMEDIA

Pour retrouver cet entretien,  

scannez ce QRCode

#beautyindustry

#ai

À découvrir : 

l’innovation de 

rupture fruit de la 

collaboration entre 

Klearia et Pharma & 

Beauty Group. Place à la Droplet 

Control Technology qui permet d’étirer 

les gouttelettes jusqu’à une taille 

nanométrique de manière naturelle et 

à basse consommation énergétique. 

Une nanoémulsion adaptée par 

exemple à la production de parfum 

sans alcool ou à une nouvelle 

expression du skincare. Explications 

par Julia de Strada d’Arosberg ●

Évidemment, quand on 

parle d’innovation, 

on parle intelligence 

artificielle. Un thème 

présent sur Cosmetic 

360. Illustration avec Sylvain Delteil  

de Perfect Corp. qui présente ses 

nouveaux modules d’analyse. ●

C’est Adrien Cousy  

de la société Py’Still qui 

raconte l’innovation 

qui lui a valu une 

récompense au salon 

Cfic dans la catégorie « Ingrédients  

à valeur ajoutée environnementale  

et sociale ».

Avec son hydrolat d’hamamélis 

concentré, l’analyse du cycle de vie  

est réduite de 97 %. Une aubaine  

pour le marché de la cosmétique. ●

Paris Packaging Week 

2025 promet  

une édition pleine de 

nouveautés !

À quelques semaines 

de cet événement majeur, Josh Brooks, 

directeur du salon, révèle en vidéo les 

grandes nouveautés. ●

Innovation de rupture  

par Pharma & Beauty 

Group

Nouveaux modules 

d’analyse par 

Perfect Corp.

Py’Still récompensé 

aux Awards Cfic 2024 
Paris Packaging 

Week 2025 

Pour retrouver cet entretien,  

scannez ce QRCode

#innovation
#skincare

Pour retrouver cet entretien,  

scannez ce QRCode

#beautyindustrie

#RSE

Pour retrouver cet entretien,  

scannez ce QRCode

#innovation
#packaging

Podcast Sofia 
Cosmétiques 

Industries Cosmétiques et Sofia 

Cosmétiques dévoilent leur podcast 

consacré à l’innovation et à l’ingénierie 

dans le domaine de la beauté. 

Rencontre avec 

Alexandre Dingas, 

fondateur et directeur  

de Sofia Cosmétiques

La RSE au cœur  

de l’entreprise :  

explications par  

Karine Gicquel

Au cœur  
de la R&D avec  

Nicolas Delerce

Pour retrouver  

tous les épisodes  

de cette émission 

scannez ce QRCode

#innovation

#beautyindustry

PODCAST

le podcast à la une
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LAURÉAT DU GRAND PRIX 

ET DU CÔTÉ DE LINKEDIN… 

Être éditeur de presse professionnelle 
aujourd’hui, c’est jongler entre mission 
éditoriale, engagement des lecteurs,  
attentes des annonceurs et révolution  
numérique. Editocom relève 
ce défi en conciliant rigueur 
journalistique et innovation.

Expert de la presse spécialisée dans l’industrie 
cosmétique et parfumerie, la société d’édition 
Editocom a su développer un écosystème éditorial 
puissant : revue papier, site web performant et 
une présence massive sur LinkedIn, avec plus de 
17 000 abonnés et des interactions record. En 
2024, cette stratégie s’est enrichie avec “Du côté de 
LinkedIn”, une rubrique intégrée à la revue Industries 
cosmétiques, mettant en lumière les posts et vidéos 
les plus marquants du secteur.

L’équipe rédactionnelle s’est également approprié 
les nouveaux formats de communication : vidéos 
courtes sous-titrées, tournées avec du matériel léger, 
offrant une couverture dynamique et réactive des 
innovations du marché. 

L’intelligence artificielle est un outil intégré avec 
discernement : sous-titrage automatique, analyse 
des tendances, optimisation des performances. 
Mais au cœur de la société Editocom, c’est toujours 
l’humain qui prime. La rédaction reste le moteur, 
apportant expertise et crédibilité à chaque 
publication.

Avec des posts dépassant régulièrement 10 000 
vues, la revue Industries Cosmétiques ouvre aussi de 
nouvelles perspectives de monétisation, valorisant 
directement son audience auprès des annonceurs. 
Dans un secteur en pleine mutation, Editocom  
prouve que la presse spécialisée a encore de beaux 
jours devant elle !
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Les Victoires des médias d’information professionnelle ont pour objectif de célébrer la créativité 
et la diversité de la presse BtoB. Merci à nos 59 publications candidates !
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